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寒梅傲雪，体育产业期待成为“新支柱”

利物浦晋级世俱杯决赛利物浦晋级世俱杯决赛

右图：菲尔米诺（左）
与蒙特雷队球员班希奥
尼拼抢 新华社发

本报讯（记者 刘超峰）昨天，记者从建业足球俱乐部获悉，
建业主帅王宝山和助理教练牛红利已经结束巴西考察，日前已
经返回国内，近日王宝山将回到郑州，就此次巴西之行以及明年
构想向俱乐部高层汇报。

在巴西期间，王宝山先后观看了巴甲联赛以及外援多拉多
的恢复情况，其中多拉多伤已痊愈，完全可以适应比赛的节奏，
新年过后将重新返队参加冬训。

今年夏窗开启后，河南建业为伤愈复出的卡兰加重新报名，
仍在养伤的多拉多，则以租借的形式，与帕尔梅拉斯签约半年。
不过 2019赛季巴西甲级联赛下半程，多拉多仅替补出场 4次，
没有进球入账。在与王宝山会面之后，他也确认将回到河南建
业效力。

在本赛季结束之后，王宝山指导已经与多拉多进行了一些
交流，王宝山希望多拉多可以跟随河南建业参加冬训，而帕尔梅
拉斯也已经同意放人。日前，多拉多本人亲自表态，自己将在元
旦前后正式返回河南建业俱乐部，据悉，1月初，建业一线队将
重新集结并前往昆明进行第一阶段的冬训。

日前，多拉多通过社交平台向帕尔梅拉斯告别，并宣布重返
中超：“我想再次感谢帕尔梅拉斯，很不走运，因为各种原因，我
回到球队的表现，与我的预期不符，但我对帕尔梅拉斯的尊重和
爱会一直保留下去。现在，我要去度假，在跨年之后，我就会回
到中国，我将拥有一个精彩的2020赛季。”

多拉多宣布重返建业

本报讯（记者 刘超峰）日前，巴媒《环球体育》消息透露重磅
信息，恒大猛将高拉特已经正式完成归化，成为一名中国人，而
高拉特也接受了该媒体的采访，高拉特表示自己非常兴奋，他会
竭尽全力帮助国足冲击世界杯，接下来的世预赛，他的名字也将
会出现在征战的大名单中。

国足在世预赛上失利，让我们意识到仅仅只有艾克森一位
归化球员是不够的，本土球员状态下滑已经是不可逆的事实，想
要在晋级12强赛并且全力争取到一个世界杯门票，归化球员才
是最大关键，而在球迷万众期待之下，恒大球员高拉特也终于完
成了归化，不出意外的话，3个月后对阵马尔代夫的比赛，他很
有可能会迎来国家队首秀。

值得一提的是，高拉特与阿兰、洛国富等人都是归化球员，
而高拉特既然完成了归化，那也意味着阿兰和洛国富也完成了
相关手续，因此明年3月份国足的大名单中，我们很有可能看到
的不仅仅只是高拉特的名字，甚至还有阿兰和洛国富的大名，一
下子增加三名归化球员，国足参加 40强甚至 12强的实力将会
大大增加。

高拉特与阿兰、艾克森等人都有过合作，相信到了国家队比
赛中，他们依旧能够有默契配合，无缝融入的情况下，国足的表现
更加值得期待了！至少现在看来，40强赛已经不足为惧。

高拉特完成归化手续
明年可披国家队战袍

本报讯（记者 刘超峰）昨天中国足协发布《中国足球协会关
于 2020年度国际级裁判人员名单的通知》。马宁、傅明等 7名
裁判为国际级裁判。而我省著名国际边裁曹奕和女边裁鲍梦晓
榜上有名。

曹奕是我省近年来涌现不多的年轻国际边裁，在世界大赛
和中超比赛中，曹奕多次担任边裁，并圆满完成执法任务，得到
一致好评。而鲍梦晓也多次出现在女超赛场，她也是我省唯一
的女子国际边裁。

这次足协的《通知》中称，裁判管理部按照2020年度国际级
裁判申报办法，于今年 9月底对符合申报条件的裁判人员进行
了综合评估与考核，根据最终各项考核结果，按照国际足联的申
报名额择优录取，并于国际足联规定截至上报日期申报。国际
足联已批准同意中国足协2020年国际级裁判人员。其中马宁、
傅明、张雷、沈寅豪、顾春含、王竟、李海新为国际级裁判。与此
同时，足协也公布了2020赛季国际边裁以及女子国际裁判和边
裁，五人制国际裁判等名单。

明年中超裁判名单公布
河南两边裁榜上有名

本报讯（记者 陈凯）昨日上午，郑州市短式网球训练基地授
牌仪式，在郑州大学第二附属小学举行。随着该校被郑州市网球
中心授予“郑州市短式网球训练基地”，也标志着郑州市短式网球
发展再添“新丁”，将进一步促进该项目在我市的普及和发展。

短式网球具有网球运动的全部内涵，非常适于儿童学习并
从中掌握网球的基本技术。这项以“玩”为主的项目，可以愉悦
孩子的身心，培养他们正确的网球意识，使他们在娱乐中得到网
球训练，为与硬地网球“接轨”打下基础。从 2017年开始，郑州
市网球中心便开始积极在我市全市范围内推进短式网球进校园
活动，加上刚刚挂牌的郑州大学第二附属小学，目前全市短式网
球训练基地共13所，遍布经开区、管城区、中原区、惠济区、金水
区、郑东新区以及登封市。

郑州短式网球发展再添“新丁”

本报讯（记者陈凯）刚刚送走了2019国际乒联世界巡回赛总
决赛、2019年中国乒协会员联赛总决赛两场乒乓球盛会。从下
周四起，又有一场乒乓球盛会邀你一起嗨起来！昨日，记者从河
南省乒乓球网球运动管理中心获悉，2019乒动中原“平顶山银行
杯”河南省第五届乒乓球大众公开赛总决赛，将于下周四在河南
省体育馆挥拍开赛。届时，从本届比赛9站分站赛中脱颖而出的
300余名业余乒乓球高手将汇聚郑州，激情挥拍一较高下。

河南省乒乓球大众公开赛，由河南省体育局主办，河南省乒
乓球网球运动管理中心、河南省乒乓球协会等承办，今年举行的
第五届赛事分为南阳、永城、三门峡灵宝、焦作、汝州、周口淮阳、
洛阳、滑县、商丘虞城 9站分站赛和 1站年度总决赛。本项赛事
分站赛为团体赛，分为男子青年组，男、女青壮组、长青组5个组
别。获得各组别前两名的队伍将拿到参加该项赛事年度总决赛
的“门票”。值得一提的是，今年的河南省第五届乒乓球大众公
开赛，无论是分站赛数量、赛事持续时间，还是参赛人数均创历
史新高，充分说明了我省良好的乒乓球群众基础，即将开战的总
决赛总奖金达到了 26.7万元，也创下了历届赛事之最。本次总
决赛将于12月 29日结束。

省乒乓球大众公开赛总决赛
下周四郑州挥拍

新华社马德里12月18日
电 西班牙足球甲级联赛 18 日
迎来第 10 轮的一场补赛。在
本赛季的首场西班牙“国家德
比”中，巴塞罗那主场 0∶0战平

皇家马德里，继续领跑西甲积
分榜。

这场比赛吸引了 93000多
名球迷到场观看。开场后两队
在比赛中均制造了颇有威胁的

破门机会，却未能取得进球，最
终0∶0战平。目前巴萨以11胜
3平 3负积36分排名西甲榜首，
皇马则以10胜 6平 1负同积 36
分排在第二位。

上半场皇马在场面上反客
为主，在第 17分钟获得进球良
机，但卡塞米罗的头球却被皮
克在门线上挡出。此后梅西的
一记射门也被拉莫斯在门前惊
险解围。双方 0∶0 结束上半
场。

下半场两队仍旧迟迟未能
打破僵局。第 72分钟，皇马再
度在对方门前制造杀机，贝尔
接门迪传中破门，但裁判却认
为门迪越位在先，进球无效。
皇马新星罗德里戈和巴萨小将
安 苏·法 蒂 此 后 分 别 替 补 出
场。0∶0的比分保持到终场。

西甲：巴萨皇马握手言和

新华社罗马12月18日电 意
大利足球甲级联赛18日展开第17
轮比赛的争夺，尤文图斯客场 2∶1
力克桑普多利亚，C罗以令人瞠目
的“高空”头球破门，攻入制胜一
球，他头球的高度大约是2米56。

尤文图斯延续了上场比赛 C
罗、迪巴拉、伊瓜因的三叉戟锋线阵
容，而布冯则替补受伤的什琴斯尼
首发出场，这是他的第647场意甲
比赛，追平了传奇球员保罗·马尔蒂
尼保持的意甲最多出场纪录。

本场比赛，尤文在控球方面完
全占据主导，但是桑普多利亚

的反攻也给客队带来不小的
威胁。第 19分钟，迪巴拉
接桑德罗的长传，凌空远
射破门，为尤文拔得头
筹。第 35分钟，尤文后
卫桑德罗将球解围出
禁区时却意外为他人
做了嫁衣，卡普拉里迎
球一脚推射破门，为主
队扳平比分。上半场尾

声，尤文图斯再度领先，桑
德罗左路传中，C罗门前高

高跃起头球破门。为了等待
头球的最佳时机，他在空中的滞

留时间长得不可思议，据测量他头
球的高度大约是2米 56。

下半场，双方没有再得分，C
罗第 88分钟的单刀射门因越位被
判无效。最终尤文图斯 2∶1客场
取胜。尤文主教练萨里本场比赛
之后也打破了一项意甲纪录，他通
过 169场比赛的征战，取得了 100
场胜利，而此前的纪录是安切洛蒂
通过185场比赛取得100场胜利。

当日的一场第七轮的补赛中，
萨索洛2∶0客场完胜布雷西亚，特
拉奥雷和卡普托各入一球。

头离地约2米56

C罗高空头球助尤文图斯获胜

新华社柏林12月18日电 德
国足球甲级联赛第 16 轮 18 日进
行了五场较量，其中拜仁慕尼黑在
补时阶段连入两球，3∶1客场战胜
弗赖堡，排名超越沙尔克 04和多
特蒙德，升至第三位。

拜仁开场后就不断威胁主队
大门，第16分钟，左后卫戴维斯在
边路“千里走单骑”杀到前场，左脚
送出精准传中，助攻莱万多夫斯基
攻入赛季第19粒入球。

上半场进入下半段后，弗赖堡
逐渐站稳脚跟并在进攻上大有起
色。但门将诺伊尔表现出色，力保
城池不失，拜仁1∶0领先进入中场
休息。下半场弗赖堡和拜仁不相
上下，双方你来我往互有攻守。第
59分钟，弗赖堡的韩国球员权昶
勋在右路策动进攻，哈勃勒传中至

球门后点，格里福无人看防，凌空
推射将比分扳平。

第 90分钟，拜仁 18岁的荷兰
小将齐尔克泽替补出场上演德甲
首秀，旋即成为本场比赛的“关键
先生”。上场不到 2分钟，齐尔克
泽接格纳布里传球，将球从弗赖堡
门将两腿之间送入球门。随后，格
纳布里又攻入一球，最终拜仁 3∶1
取得胜利。

同日，门兴格拉德巴赫主场
2∶0 战胜帕德博恩，因净胜球少
于莱比锡而排在积分榜第二位。
克林斯曼率队取得联赛两连胜，
柏林赫塔客场 1∶0 战胜勒沃库
森。科隆在 0∶2 落后的情况下，
连扳 4球以 4∶2逆转法兰克福，逃
离降级区。沙尔克 04 和沃尔夫
斯堡 1∶1握手言和。

德甲：拜仁客胜弗赖堡

对于体育产业来说，2019这个年
份“有点冷”。

前些年吸引眼球的“投资热”，已
经逐渐远去，很多创业公司没有熬过
去，也有很多原来的巨鳄开始遇到生
存危机。

从业者们渐渐抛弃了颇为“无厘
头”的狂飙突进，转为精耕细作，寻求
“高质量发展”。

然而，冷风中依然有暖流。2019
年，体育产业政策更加清晰，体育消费
蓬勃向上，行业结构正在经历重组与升
级，体育产业在促进就业、改善民生、繁
荣文化等方面的作用，也逐渐彰显。

寒梅傲雪，2019年的体育产业在
攻坚克难中迈步向前。

“资本寒冬”格外冷

12月，体育产业媒体平台懒熊体育举办
了主题为“翻山越岭”的嘉年华活动，根据该
平台公布的数据，2019年中国体育产业融资
数量为 84起，五年来首次下降至两位数；融
资金额为 36亿元人民币，创 2015年以来新
低。

关于2019年的中国体育产业，懒熊体育
创始人及CEO韩牧总结了“四个回归”：体育
创投回归平常心，公司经营回归基本盘，“老
江湖”也就是有经验的从业者回归，市场回归
到坚守者手里。

面对未来，韩牧提出了“四个突破”：突破
品牌天花板，突破虚假的红海，突破人力资源
的窘境，突破商业视野的局限。韩牧表示，
2019 年，体育产业“向下生存，向上生长”。
在未来，恐怕需要更多的“翻山越岭”。

东方弘泰资本管理合伙人兼 CEO马云
涛表示：“我们不认为2019年有多冷，我认为
是一个正常的回归，是市场的一个理性回归，
让创业者、投资人反过来冷静地重新看待体
育市场。”

复星体育董事总经理潘之恒说：“2019
年，虽然‘翻山越岭’遇到了很多困难，但我觉
得在行业当中能深耕的，能自给自足的有‘护
城河’、有头部 IP的公司，还是可以活得比较
舒适。我希望这也是未来的一个趋势，大家
要精耕细作，把自己的本职工作做到极致。”

消费上升，政策下沉

在“资本寒冬”中，中国体育产业发展
其实不乏亮点。在2019年的“双十一”，体
育消费就交出了一份亮眼的成绩单：天猫
平台上，15个销售总额超过10亿的品牌中
就包括两个体育品牌；安踏集团各平台销
售总额在“双十一”当天1分钟破亿、5分钟
破2亿、11分钟破3亿，当天凌晨2：51分就
超过了去年全天11.3亿的销售额；天猫李
宁官方旗舰店“双十一”单店全天成交额
也创下了历史纪录……

清华大学体育产业发展研究中心主
任王雪莉认为，体育消费的增长是 2019
年中国体育产业发展的亮点之一，她说：

“体育消费市场真正苏醒过来了，我们看
到的消费数据和在很多省市出台的数据，

都能反映体育消费的增长，这个实际上是
体育产业未来更高质量发展的保障。”

体育消费的提升某种程度上反映出
了中国体育产业向前发展的巨大潜能，
在政策方面，2019年出台的《体育强国建
设纲要》《关于促进全民健身和体育消费
推动体育产业高质量发展的意见》（以下
简称《意见》）等重磅文件，体现出“问题
导向”“注重落实”等特点。

王雪莉说：“体育产业相关政策的里
程碑式的出台，从不同角度解读了体育
事业、体育产业在社会发展、国家进步、
人民生活中的重要作用，这对于体育产
业在国民经济中的定位很重要。体育产
业不仅仅是体育部门的事情，在推动社

会发展、民生改善，经济结构升级，新旧
动能转换中发挥的重要作用，都在 2019
年更加明确了。”

中央财经大学体育经济研究中心主
任王裕雄认为，近年来中国经济经历了一
轮“去杠杆”，体育产业的投融资环境也在
某种程度上遇冷，但就是在这样的大背景
下，体育产业整体上来看依然呈现出高速
增长的喜人态势。“这说明中国体育产业
的发展非常健康，是中国经济发展的一个
亮点。《意见》的出台标志着我国的体育产
业政策由过去的侧重顶层设计转入到精
细化施策阶段，如果文件全部落地的话，
我相信对于促进中国体育产业的发展会
起到不可估量的作用。”王裕雄说。

体育产业融入经济发展大格局

在融合发展的浪潮下，体育产业在
经济发展、社会进步中正在扮演越来越
重要的角色。在户外运动资源丰富的西
部地区，一些赛事 IP逐步实现自我造血，
体育旅游成为增收抓手。

在西藏，喜马拉雅山区的农牧民
在每年春季登山季都可通过为登山队
提供牦牛运输，以及开设旅游帐篷获
取收入。

据西藏自治区体育局提供的数据，
2017年以来，西藏已累计接待1800多名
国外登山者，登山产业为山峰所在地创收
超 2600万元。除海拔超过 8000米的山
峰外，西藏目前也在打造洛堆峰等一系列
低海拔徒步、登山体验项目，连续成功举

办了中国西藏登山大会、跨喜马拉雅国际
自行车极限赛等特色品牌活动，依托海拔
梯度特点和自然地貌特征，建设了一批户
外训练和产业基地，带动周边自然资源向
体育旅游产业开放的同时，也让当地群众
分享到体育产业的红利。

从开启区域体育产业协作至今，长
三角地区已成为我国体育产业最为发达
的区域之一，体育企业数量、国际国内体
育赛事、群众体育项目等均在国内首屈
一指，体育产业总量占到全国的三成以
上，逐步成为引领和推动全国体育产业
发展的领头羊。

浙江温州的民营经济和社会力量活
跃，如今已在体育产业的发展中尝到“甜

头”。自2017年温州成为联合开展社会力
量办体育全国试点城市以来，温州社会资
本累计投入体育设施建设超过10亿元，人
才培养投入超过2000万元，举办赛事投入
超过3000万元。据温州市副市长汤筱疏
透露，2018年温州全市体育产业总产出
257亿元，占GDP比重达到1.32％。

从温州北上，“魔都”上海的数据更
为夺目。根据上海市体育局的统计，上
海体育产业总规模从2014年的 767亿元
增至 2018 年的 1496 亿元，五年完成翻
倍，体育产业年均增长速度超过 18％。
安徽则是不可小觑的后起之秀，全省的
体育产业总产值在五年内提高了 2.7倍，
增加值增长了3.1倍。

体育产业期待成为“新支柱”

对于未来，达为资本创始人兼董
事 长 韩 大 为 依 然 十 分 有 信 心 。“ 我 把
2014 年 到 今 年 称 为 1.0 阶 段 ；2020—
2025 年是 2.0 阶段，这个阶段会有很多
催化剂，包括明年的东京奥运会、2022
年的北京冬奥会，2025 年希望能够实
现产业的目标（5 万亿）等等；从 2025
年以后，到 2030 年，甚至更长，我希望
这个产业能够进入更高的阶段（3.0 阶
段），国家现在把体育产业定了一个新
的战略规划，也就是说成为支柱产业
之一。”他说。

“推动体育产业成为国民经济支柱
性产业”是《意见》中为中国体育产业提
出的宏大目标，而要完成这一目标，仍有
一些短板需要补齐。

对于体育产业需要解决的短板，王
雪莉表示：“首先，有自主知识产权品牌
的体育赛事还没有完全形成规模，赛事
的设计策划运营还不够精细，没能为消
费者带来最好的体验。其次，体育产业
对于人才的重视程度需要加强，因为体
育产业其实是跟其他行业在竞争人才，
这一点是不可忽视的。”

王裕雄也表示：“不足的地方首先是
我们的职业体育依然原地踏步，无论是
在美国还是欧洲，体育产业是由参与性
体育和观赏性体育产业‘双轮’驱动，以
职业体育为代表的观赏性体育产业在体
育产业占到了半壁江山，但我们的职业
体育目前还没有发展起来。”

寒冬中有希望，发展中补短板，2019
年其实是体育产业的一个新起点。

寒冬中正蓄力，体育产业在为未来
的发展培土筑基。

新华社记者

新华社多哈12月18日
电 18日，在卡塔尔多哈进行
的 2019年世俱杯半决赛中，
欧洲冠军利物浦队以 2∶1战
胜北中美及加勒比地区冠军墨西哥
蒙特雷队，晋级决赛，将与巴西弗拉
门戈队争夺冠军。

凯塔在第11分钟攻入一球，让利
物浦暂时领先。但 3分钟后，莫里的
进球将比分拉平。补时阶段，菲尔米
诺在替补出场后 6分钟时进球，利物
浦最终以2∶1战胜蒙特雷。

利物浦队长亨德森表示，对阵蒙
特雷的比赛比预期要困难。“他们让
我们踢得非常困难。”亨德森说，“说
实话，我们创造的机会并不多，有几
次机会还算不错。谢天谢地，我们终
于抓住了一个机会。”

利物浦的晋级，意味着38年前的
一幕将重演，利物浦和弗拉门戈在
1981年的洲际杯决赛（世俱杯前身）
相遇，当时巴西球队赢得了冠军。


